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Для проведения крупной наступатель-
ной операции под кодовым названием 
«Цитадель» ими было выбрано курское 
направление, так как выдвинутый далеко 
на запад курский выступ создавал, по мне-
нию фашистского командования, благо-
приятные предпосылки для окружения и 
последующего разгрома оборонявшихся 
там войск Центрального и Воронежского 
фронтов. После этого предполагалось на-
нести удар в тыл Юго-Западного фронта 
(операция «Пантера»). В общем, речь шла 
о решительном изменении военно-по-
литической обстановки на всем советско-
германском фронте в пользу вермахта. За-
мах был и на создание угрозы Москве...

Однако фашистские стратеги не учли 
мощи и потенциала народного государ-
ства, крутого роста его военной промыш-
ленности, которая давала фронту все боль-
ше и больше орудий, танков, самолетов и 
боеприпасов. Одновременно шла успеш-
ная работа и по дальнейшему укреплению, 
а также совершенствованию армии. Летом 
1943 года в основном завершился переход 
стрелковых войск на корпусную систему. 
Создавались крупные соединения артил-
лерии резерва Верховного Главнокоман-
дования. Бронетанковые и механизиро-
ванные войска стали основным ударным 
и маневренным средством сухопутных во-
йск. Было сформировано большое число 
танковых и механизированных корпусов, 
танковых бригад, танковых и самоходных 
артиллерийских полков. Были созданы 
танковые армии нового типа. А вообще 
Красная армия к июлю 43-го насчитывала 
6,4 миллиона человек личного состава, 98,8 
тысячи орудий и минометов, 9 560 танков и 
самоходных артиллерийских установок и 8 
290 боевых самолетов. 

Надо сказать, что и планы фашистской 
верхушки строились не на пустом месте. 
Проведенная весной и летом тотальная мо-
билизация ресурсов Европы дала свои ре-
зультаты. Так, производство танков, орудий 
и минометов по сравнению с 42-м годом в 
Германии выросло в два раза, самолетов - 
в 1,7 раза, а общая численность вермахта 
составляла 10,3 млн. Причем на советско-
германском фронте, так как союзники не 
спешили с открытием второго фронта, гер-
манское командование сосредоточило 196 
лучших немецких дивизий, а с учетом ар-
мий сателлитов - 232, численность которых 
равнялась 5,2 млн солдат и офицеров, кото-
рых поддерживали 54,3 тыс. орудий и мино-
метов, 5 850 танков и штурмовых орудий, а 
также до 3 тыс. самолетов. То есть враг был 
еще очень и очень силен.

Командование Красной армии перво-
начально планировало летом 43-го осу-
ществить крупное наступление, нанеся 
главный удар на юго-западном направле-
нии. Но данные советской разведки внес-
ли свои коррективы. Замысел врага был 
ею фактически разгадан. Тогда решили, 
что лучше сначала измотать наступающие 
немецкие соединения, а затем, введя све-
жие резервы, перейти в общее контрнасту-
пление. Здесь основная роль отводилась 

Коренной перелом
Восемьдесят лет назад разыгралось одно из самых грандиозных и кро-
вопролитных сражений в истории всех войн, вошедшее в анналы под 
названием Орловско-Курская битва. После сокрушительного пора-
жения под Сталинградом верхушка фашистского рейха жаждала ре-
ванша. Большинство чванливых и самоуверенных немецких генералов 
были уверены в превосходстве германских вооруженных сил и считали 
все свои предшествующие неудачи чуть ли не роковой случайностью.

войскам Центрального и Воронежского 
фронтов под командованием К. К. Рокос-
совского и Н.Ф. Ватутина. Переход же в 
контрнаступление и разгром белгородско-
харьковской и орловской группировок 
противника, то есть осуществление опера-
ций «Полководец Румянцев» и «Кутузов», 
должны были поддержать силы Степного и 
Юго-Западного фронтов.

В конечном же счете после разгрома 
немецких войск на Курской дуге советское 
командование рассчитывало развернуть 
общее наступление, нанести поражение 
основным силам войск группы армий «Юг» 
и «Центр» и вообще сокрушить вражескую 
оборону на огромном фронте от Великих 
Лук до Азовского моря. Координировать 
действия советских фронтов было поруче-
но нашему земляку маршалу Г.К. Жукову и 
генералу армии А.М. Василевскому. 

Великая битва началась 5 июля, когда 
мощные группировки немецких войск, со-
средоточенные на северном и южном фа-
сах Курской дуги, перешли в наступление. 
Наиболее сильные удары были нанесены по 

войскам 6, 7 и 13-й гвардейских армий под 
командованием генералов И.М. Чистякова, 
М.С. Шумилова и Н.П. Пухова. Там на от-
дельных направлениях плотность наступа-
ющих танков доходила до 100 на один кило-
метр. В очень тяжелом положении в районе 
Понырей оказалась 307-я стрелковая диви-
зия генерала М.А. Еншина. Массовый геро-
изм показывали в то время советские солда-
ты и офицеры. Так, летчик 8-й гвардейской 
истребительной дивизии гвардии лейтенант 
А.К. Торобец на истребителе Ла-5 вступил в 
неравный бой с 20 самолетами противника. 
Девять сбил, но и сам геройски погиб. От-
крыл свой боевой счет и Иван Кожедуб, 
сбивший за первые три дня боев пять не-

мецких бомбардировщиков. Во многом 
благодаря мужеству оборонявшихся уже к 
исходу 9 июля стал очевидным кризис не-
мецкого наступления.

Однако фашисты все же продолжали 
верить в победу. Двенадцатого июля ко-
мандующий группой армий «Юг» Ман-
штейн, рассчитывая с востока прорваться 
к Курску, нанес удар в районе Прохоров-
ки, где разыгралось самое крупное за всю 
войну танковое сражение. 1 200 танков с 
обеих сторон участвовали в нем. Ад стоял 
кромешный в полном смысле этого слова. 
Командующий же группой «Центр» Клю-
ге готовился ударить с курского севера. 
Но когда еще шли бои около Прохоровки, 
характер всего сражения резко изменился. 
Правильно оценив обстановку и выбрав 
подходящее время для ударов, Ставка при-
казала войскам Западного и Брянского 
фронтов перейти в контрнаступление с це-
лью разгрома орловской группировки вра-
га. Генералы же В.Д. Соколовский и М.М. 
Попов со своими задачами справились. 
Это и было началом разгрома. Затем в ре-
зультате успешного контрнаступления по 
всем важнейшим направлениям.

Пятого августа наши войска овладели 
Белгородом, а затем Орлом. Двадцать тре-
тьего августа был освобожден важнейший 
политический, экономический и стратеги-
ческий центр - город Харьков, который за 
годы войны четыре раза переходил из рук 
в руки. Взятием его фактически заверши-
лось победоносное контрнаступление на 
Курской дуге. Мощная группировка врага, 
нацеленная на наступление на Курск с юга, 
была полностью уничтожена, и противник 
был отброшен на 150 километров, потеряв 
за 50 дней битвы около 500 000 солдат и 
офицеров. А вообще в ходе боев было раз-
громлено 30 отборных фашистских диви-
зий. Наиболее же тяжелые потери понесли 
их бронетанковые силы. 

В результате остальные фронты Совет-
ской армии тоже перешли в решительное 
наступление. Огромна также международ-
ная значимость разгрома гитлеровских во-
йск под Курском, которая подняла авторитет 
Советского Союза как ведущей силы анти-
гитлеровской коалиции и способствовала 
дальнейшей активизации союзников. По-
этому необходимо еще раз добрым словом 
вспомнить всех участников этого великого 
сражения, всех солдат, офицеров, генералов 
и маршалов, благодаря мужеству, самоот-
верженности и героизму которых гремели в 
Москве первые салюты грядущей победы. 
Нельзя также забывать и то, что огромную 
руководящую и организующую роль здесь 
сыграла Коммунистическая партия.

Александр СОЛОВЬЁВ.

39 процентов состава войск, сражавшихся в Орловско-Курской битве, состояли из 
коммунистов и комсомольцев. 22 794 бойца вступили тогда в Коммунистическую партию 
непосредственно перед началом великого сражения. 

Красноармеец В.С. Волков, младший лейтенант В.Н. Гришкевич, красноармеец П.М. 
Гроднинский, красноармеец Н.П. Евстафьев, гвардии сержант И.И. Кремов, лейтенант 
А.Е. Краснов, лейтенант Л.Н. Михайлов, красноармеец Г.И. Пчелкин, красноармеец В.И. 
Соловьев, красноармеец Г. В. Чернов, красноармеец И. Л. Чибисов были нашими земляками. 
Все они геройски пали на полях сражений в Орловской, Белгородской и Курской областях. 

Вечная им память и слава!



АВГУСТ 20232
Суть начатой фальсификации российской 

истории либерально-буржуазными кругами за 
границей и, к сожалению, доморощенными  
состоит в том, чтобы опорочить наше общее 
прошлое, биографию народа России, а вместе 
с ним и биографию миллионов соотечествен-
ников, посвятивших свои жизни возрождению 
и процветанию нашей Родины, борьбе за ее 
свободу от иноземного владычества.

С самого начала именно западные 
державы направляли зарождавшийся 
германский нацизм на войну с СССР 
– первым в мире государством ра-
бочих и крестьян. И не последнюю 
роль в этом гнилом замысле сыграл 
полуфашистский режим Пилсудско-
го в панской Польше.

С приходом в Германии к власти 
Гитлера политическое руководство 
Польши берет курс на тесное взаи-
модействие с нацистской Германией. 
В январе 1934 г. был подписан поль-
ско-германский договор о дружбе и 
ненападении сроком на 25 лет. Поль-
ская дипломатия приняла на себя 
защиту интересов гитлеровской Гер-
мании в Лиге Наций, которую Герма-
ния демонстративно покинула в 1933 
году. Поляки всячески поддерживали 
с трибуны Лиги Наций нарушения Германией 
Версальского договора. Договор с Германи-
ей был нужен обеим сторонам. Гитлеру — для 
выхода из международной изоляции, а Поль-
ше — для реализации ее имперских амбиций. 
Правящие круги Польши выступили против 
создания системы коллективной безопасности 
и содействовали захвату Германией Австрии и 
Чехословакии, отклонив все советские пред-
ложения о совместном отпоре агрессору.

В ноябре 1938 года Польша в результате 
Мюнхенского сговора (предательства запад-
ных держав) присоединила к себе Тешинскую 
область Чехословакии. Таким образом она все 
больше попадала в зависимость от фашист-
ской Германии. Необходимо отметить, что по-
литическое руководство Польши не скрывало 
свою жажду к территориальным захватам и не-
однократно выступало с требованием предо-
ставления колониальных владений. Агрессив-
ная позиция Варшавы по отношению к СССР 
сыграла одну из ключевых ролей в срыве анг-
ло-франко-советских переговоров. Польское 
руководство в категорической форме отказа-
ло пропустить советские войска через свою 
территорию. Польское панство по-прежнему 
лелеяло мечту о возрождении «Великой Поль-
ши» в границах 1772 года – Польша «от моря 
до моря». У польского командования не было 
плана обороны на Западе, а все военные планы,  
стратегии и  пункты развертывания – только на 
востоке против СССР. Польша готовилась вме-
сте с Германией к войне против Советского Со-
юза, так как ее территориальные интересы на 
востоке, прежде всего за счет Украины, могут 
быть обеспечены только путем заранее достиг-
нутого соглашения с Германией. Но не вышло 
реализовать эти амбиции. Польская верхушка 
хотела быть равноправным партнером Герма-
нии, как итальянцы, а вместо этого ей пред-
ложили быть союзниками второго сорта. Что 
касается вышеупомянутого договора Польши с 
Германией сроком на 25 лет в 1934 году, то уже 
в том же 1934-м Гитлер цинично заявил своим 
приближенным, что все  договоры с Германи-
ей имеют кратковременное значение. Охлаж-
дение отношений с Германией заставило ру-

Вторая мировая война и Польша
Фальсификация  – это попытка на-
глой подмены самой истории России. 
Одним из главных объектов фальси-
фикации антисоветчики избрали исто-
рию героического подвига советского, 
именно советского, народа, освобо-
дившего мир от немецкого фашизма.

ководство Польши вступить в консультации с 
французским и английским правительствами, 
причем под всякими предлогами отвергались 
улучшения со своим прямым соседом — СССР. 
Лондон и Париж поддержали Варшаву, но в то 
же время вели переговоры с Берлином.

Британия пообещала Польше защиту в слу-
чае агрессии со стороны Германии, но в ре-
альности не предполагала выполнять своих 
обязательства. Это подтверждает в своих вос-
поминаниях У. Черчилль: «Англия, ведя за со-
бой Францию, выступила с гарантией целост-
ности Польши, той самой Польши, которая 
всего полгода назад с жадностью гиены при-
няла участие в ограблении и уничтожении Че-
хословацкого государства». Лондон и Париж 
не собирались воевать с Берлином ни из-за по-
ляков, ни из-за чехов. Они попросту обманули 
и тех и других. Это не поняли в Варшаве, но хо-
рошо понял Гитлер. Вся политика и Лондона, и 
Парижа да и той же Варшавы была направлена 
на то, чтобы толкнуть Германию на Советский 
Союз. 

Первого сентября 1939 г. Германия напала на 
Польшу. Опираясь на соглашение с Польшей, 
Франция и Англия 3 сентября объявили войну 
Германии. Однако боевых действий не начали 
и необходимой помощи Польше не оказали. 
Узнав об объявлении войны Англией и Фран-
цией, Гитлер заявил: «Это еще не значит, что 
они будут воевать». Правящие круги Англии и 
Франции неслучайно бросили Польшу на про-
извол судьбы, они рассматривали польскую 
территорию как плацдарм для нападения Гит-
лера на Советский Союз, то есть продолжение 
все той же политики толкания Гитлера на вос-
ток, о чем мы уже писали.

Началась со стороны  Англии и Франции 
«мнимая война», как ее обозвали историки. 
Показательно то,  что уже после войны на 
Нюрнбергском процессе немецкий генерал 
Иодль признал: «Если мы еще в 1939 году не 
потерпели поражения, то это только потому, 
что примерно 110 французских и английских 
дивизий, стоявших во время нашей войны с 
Польшей на западе против 23 немецких диви-
зий, оставались совершенно бездеятельными». 

Германо-польская война была кратковремен-
ная, и она закончилась полным поражением 
Польши. 

Было закономерно, что политическая бли-
зорукость, недальновидность внешнеполити-
ческого курса польского политического руко-
водства в сочетании с ненавистью к Советскому 
Союзу и имперскими амбициями привели поль-
ский режим к катастрофическим последствиям. 

В свете сказанного правомерно еще 
раз напомнить о сути пакта Молотова 
— Риббентропа, который сегодня за-
падными историками и политиками 
преподносится как сговор Германии и 
СССР против всей Европы.

Но будем опираться на факты. В 
сложившейся обстановке Советский 
Союз был поставлен перед альтер-
нативой оказаться в изоляции перед 
прямой угрозой ведения войны на 
два фронта - на западе с Германией и 
Дальнем Востоке — с Японией - со-
юзницей Германии, или подписать 
предложенный Германий договор о 
ненападении. В сложившейся обста-
новке был выбран вариант  договора. 
СССР нужна была передышка, чтобы 
лучше подготовиться к войне, в на-
чале которой Сталин не сомневался.

Сегодня западные продажные политики и 
историки, обвиняя СССР в сговоре с Герма-
нией, пусть почитают своих же политиков — 
современников  именно той эпохи, которые 
расценили действия Сталина как естественно 
вытекающие из исторических прав и обсто-
ятельств, понимая, что руководитель СССР 
правомерно стал на путь защиты националь-
ных интересов своего государства.

У. Черчилль – уж на что противник Со-
ветской власти — и тот вынужден был при-
знать: «Если у них – у русских – политика и 
была холодной и расчетливой, то она была в 
тот момент в высокой степени реалистичной». 
Надо отметить, что статьи пакта не вступали в 
противоречие с нормами правового права. Со-
ветский Союз правомерно и законно отстаи-
вал свои национальные интересы, на что имел 
моральное и юридическое право. Что касает-
ся территорий, которые были присоединены 
к Советскому Союзу в результате освободи-
тельного похода,  то Польши как суверенного 
государства на тот момент уже не существо-
вало. Воссоединение Западной Белоруссии с 
БССР и СССР имело историческое значение, 
устранив угрозу геноцида, который проводила 
Польша  против белорусов.

Объективные факты со всей очевидностью 
подтверждают, что демонизация и обвинение 
СССР в развязывании Второй мировой войны 
с опорой на пакт Молотова – Риббентропа 
юридически не выдерживают критики и абсур-
дны по сути, представляя собой не что иное, 
как пропагандистские догмы.

Что касается Польши, то ее политические 
руководители 21-го века забыли уроки истории, 
опять те же амбиции о великой Польше от моря 
до моря и претензии на территории других госу-
дарств, в том числе и России. В 30-х годах 20-го 
века их предали Франция и Англия, сегодня они 
надеются на США. Но они и американцам бу-
дут нужны пока  их устраивают. И не более того. 
А потом поляков также бросят, как и прежде, и 
они опять останутся со своими проблемами.

Материалы подготовил
Вадим БАРСКИЙ,

председатель Калужского отделения РУСО.
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- Уважаемые коллеги, этот политиче-
ский год прошел в условиях войны, развя-
занной против России. Она расставила все 
точки над «и», определила цену каждому 
институту власти, каждому трудовому кол-
лективу. Обострились все существующие 
противоречия, в том числе и угрозы, о ко-
торых я вам не раз говорил. Продолжаются 
обнищание и вымирание, усилился раскол 
общества, внедрение новейших технологий 
продвигается крайне сложно. 

К сожалению, послание президента, в 
котором он поставил цель выйти на миро-
вые темпы развития и решить стратегиче-
ски важнейшие задачи, не реализуется. Об 
этом можно судить по государственному 
бюджету, который недостаточен для про-
рывного развития экономики. 

Мы обязаны помнить: народ гибнет, 
когда теряет свой путь развития. Мы по-
теряли его в 1991 году, когда нас силой 
толкнули на чуждый, губительный путь, 
выгодный Западу. Напоминаю всем, в том 
числе и национальным кадрам, что с начала 
разрушительных 1990-х русских стало на 22 
миллиона меньше. А русские – это государ-
ствообразующий народ, который скрепляет 
единство нашей страны. От его судьбы за-
висит судьба каждого из вас.

До предательского развала СССР насе-
ление России составляло почти 3% от насе-
ления планеты. Сейчас этот показатель сни-
зился вдвое, и мы продолжаем сокращаться 
ударными темпами. Причины вымирания 
– социальная несправедливость, отсутствие 
перспективы и то ворье, которое баснослов-
но обогатилось на эксплуатации наших ре-
сурсов, но не желает помочь своим бедству-
ющим согражданам. Мы считаем, что это 
абсолютно противоестественно. Олигархов 
необходимо заставить платить нормальные 
налоги, тем более в условиях войны! 

Эта война развязана против всего Рус-
ского мира и приобрела откровенно угро-
жающий характер. Когда дроны долетают 
до Кремля и атомных станций, когда на-
цистско-бандеровский режим в Киеве пре-
вращает терроризм в государственную по-
литику, никто не может чувствовать себя в 
безопасности.

В этой связи неизбежно возникает во-
прос: где для нас успех и где победа? Мы 
воюем уже более 500 дней – треть от того 
срока, который потребовался для победы в 
Великой Отечественной войне. А в нынеш-
ней ситуации нас может устроить только 
победа. Наша фракция, лево-патриотиче-
ские силы все это время активно работали 
над этой задачей.

Дума в целом проявила характер. Мы с 
вами приняли почти 200 законов, которые 
помогают проводить военную операцию и 
вытаскивают страну из кризиса. Состоя-
лись 24 правительственных часа. Нельзя не 
отметить, что нынешнее правительство от-
читывается в Думе более профессионально, 
чем прежнее.  Но одного этого недостаточ-
но. Для победы нам жизненно необходим 
новый курс!

Мы провели девять круглых столов и 
шесть парламентских слушаний. Благо-
дарим всех, кто участвовал в них. На мой 
взгляд, наиболее эффективной формой на-
шей работы стали выезды депутатов в тру-
довые коллективы и в регионы. Хотелось 
бы, чтобы Председатель Думы Вячеслав 
Володин, который был инициатором таких 
выездов, продолжил эту практику. Наде-
юсь, видя, как талантливые люди работа-
ют на земле и на заводах, мы будем острее 
реагировать на их просьбы и предложения, 
будем быстрее принимать необходимые 
трудовому народу законы.

Обращаюсь к Председателю Думы с 
предложением сделать два депутатских вы-

Г.А. Зюганов:  
«Раздвоенность партии власти  

мешает Победе!»
26 июля с трибуны Государственной думы итоги политического года 
подвел в своем выступлении Председатель ЦК КПРФ, руководитель 
парламентской фракции коммунистов Г.А. Зюганов.

езда на Кировский завод и на Ростсельмаш. 
Вы увидите современные предприятия, 
успешные в новых непростых условиях.

Меня как человека и как политика 
больше всего волнует раздвоенность вла-
сти в ее решениях и в определении курса. 
Подобная раздвоенность всегда ведет не 
к победе, а к поражению. В чем это про-
является? Когда я слушаю президента, то 
готов поддержать его практически по всем 
ключевым позициям. Но я не вижу призна-
ков реальной корректировки курса – даже 
после того, как президент официально за-
явил, что капитализм зашел в тупик и что 
новый курс необходим. 

Совершенно очевидно, что надо зани-
маться патриотическим и трудовым вос-
питанием и настойчиво бороться с пятой 
колонной. Она сейчас максимально акти-
визировалась и мельтешит вокруг прези-
дента с утра до вечера.

На наш взгляд, надо безотлагательно 
принимать решения и по Болонской систе-
ме, и по ЕГЭ. А мы в этих вопросах топчем-
ся на месте, если не откатываемся назад.

Мы предложили несколько вариантов 
успешного решения стратегических задач. 
В Минске на Международном антифа-
шистском форуме, который мы организо-
вали, 50 стран поддержали Россию в борьбе 
с нацизмом. Я к вам обратился и призвал 
взять на вооружение этот опыт сотрудни-
чества с нашими союзниками. Но вы пока 
молчите.

Мы провели Орловский международ-
ный экономический форум. На него съе-
хались ведущие академики, специалисты. 
Они единодушно поддержали нашу обнов-
ленную программу возрождения страны, 
отметили блестящий опыт, накопленный 
нашими народными предприятиями. 

Зайдите на сайт КПРФ.ru, почитайте 
прозвучавшие на этом форуме доклады Ка-
шина, Нигматулина, Бабкина, Клычкова, 
Коломейцева, Останиной. Вы поймете, что 
есть абсолютно конструктивная програм-
ма, которая поможет исправить нынеш-
нюю кризисную ситуацию. И опираясь на 
которую можно сформировать полноцен-
ный бюджет развития.

Премьер Мишустин грамотно высту-
пает с этой трибуны. Но он по-прежнему 
остается в рамках системы, навязанной нам 
три десятилетия назад, которая не сулит 
ничего хорошего! 

Затем в Госдуму приходит министр фи-
нансов Силуанов и призывает двигаться 
вперед, добиваться темпов роста эконо-

мики, которые предусмотрены в указах и 
посланиях президента. Но эти призывы 
не подкреплены должной финансовой по-
литикой, а без нее они обессмысливаются. 
Если у вас рубль подешевел за этот год на 
70 процентов; если повышается ключе-
вая банковская ставка, от которой зави-
сят условия кредитования предприятий; 
если остаются в офшорах 44 тысячи пред-
приятий, которые могли бы дать в казну 5 
триллионов рублей; если вы не в состоянии 
взять налоги с олигархии, то откуда может 
взяться существенный рост экономики? 
Вам любой экономист докажет, что ему не-
откуда взяться в такой ситуации!

Вы нам доказываете, что МРОТ в раз-
мере 16 тысяч 242 рублей – это большое 
достижение. Но он даже в Польше в три 
раза выше. Он в Литве – в два раза выше. 
18 процентов прибавки, по сути, ничего не 
дают при нынешних ценах. Это всего лишь 
3 тысячи рублей дополнительно. И в итоге 
МРОТ по-прежнему не дотягивает даже до 
20 тысяч. Это жизнь впроголодь. В мире 800 
миллионов находятся на грани голодной 
смерти и 2 миллиарда 400 миллионов регу-
лярно недоедают. И мы с такой финансовой 
политикой вносим свой вклад в эту печаль-
ную статистику. 

Я считаю, что проблема сбережения на-
рода сегодня является ключевой. И мы вам 
предложили максимально убедительный 
алгоритм ее решения. Давно пора принять 
закон о многодетных семьях. Нина Остани-
на неоднократно доказывала в этих стенах 
его необходимость. Но он отложен в сторо-
ну. Мы предложили закон о горячем пита-
нии для всех школьников – и его положили 
под сукно. Предложили закон о поддержке 
детей войны – и его блокируют. Закон о 
детском отдыхе – тоже. Тогда каким обра-
зом можно остановить вымирание страны? 

В своем выступлении на Орловском 
экономическом форуме президент ОАО 
«Ростсельмаш» Константин Бабкин сказал: 
«При этих ценах на энергоносители, при 
этих налогах, при этих тарифах невозмож-
но будет выйти на рынки, потому что наши 
изделия будут дороже». Так давайте примем 
соответствующее решение! Ведь у нас море 
нефти, гигантские запасы газа и электриче-
ства! 

Но при этом задушили практически 
всех производителей. Я буквально вчера 
разговаривал с представителями предпри-
ятий. Они возмущаются: «Вы посмотрите: у 
нас солярка стоит почти 60 рублей!». Трубу 
с Запада на Восток повернули, а своим про-

изводителям не могут продать топливо по 
нормальной цене. Этот вопрос необходимо 
решить!

Зачем вы душите деревню заоблачными 
тарифами на электроэнергию? Наши то-
варищи Харитонов, Кашин и Коломейцев 
много раз доказывали губительность такого 
подхода. И это не экономическая пробле-
ма. Это вопрос политической воли! Если 
проявить ее, то решить данную проблему 
не составляет труда. 

Вы говорите о необходимости сплоче-
ния общества. Мы тоже настаиваем на его 
необходимости. Нельзя побеждать без спло-
чения. Это главное условие Победы. Но для 
того чтобы сплочения добиться, необходимо 
вспомнить советский опыт. После Граждан-
ской войны, расказачивания и раскулачи-
вания Советская страна добилась единства 
общества благодаря политике в интересах 
каждого гражданина. И она сумела обеспе-
чить подлинное сплочение народа, благода-
ря которому мы победили фашизм.  

По окончании Великой Отечественной 
Сталин произнес свой знаменитый тост за 
русский народ. Что же вы бросаете русских 
людей и весь Русский мир на съедение? Мы 
обязаны утроить усилия на фронте!

Я кланяюсь солдатам и офицерам, ко-
торые сражаются. Я сам военный человек, 
трижды служил в Советской армии. Чтобы 
наступать, надо иметь как минимум трой-
ной перевес. Давайте сложим наши усилия, 
чтобы его добиться! Мы не можем мирить-
ся с ситуацией, при которой 80 процентов 
территории Украины остается под контро-
лем англосаксов и натовцев. Это прямая 
угроза нашей безопасности, нашему суще-
ствованию!

Когда я слышу, что кто-то предлагает 
договариваться с нынешним киевским ре-
жимом, то всегда спрашиваю: с кем вы со-
бираетесь договариваться? У вас есть гаран-
тии, что та часть Украины, которая остается 
под контролем бандеровцев и нацистов, не 
вступит завтра в НАТО, и вы не будете по-
стоянно жить под его прямым прицелом? 
Если не решить этот вопрос сегодня, завтра 
его будут вынуждены решать наши дети. 
Поэтому давайте принимать эти принци-
пиальные решения!

Говоря о необходимости сплочения на-
рода и диалога с обществом, нельзя не ска-
зать о выборах. Посмотрите, что вы творите 
в Хакасии! Я по этому поводу и с Кириенко 
встречался, и с президентом дважды обсуж-
дал эту тему. 

Губернатор Хакасии, коммунист Вален-
тин Коновалов – ответственный руководи-
тель, умный, одаренный человек. За время 
губернаторства он значительно вырос как 
профессионал. Основные экономические 
и социальные показатели в республике вы-
росли при нем в два-три раза. Но в Хака-
сию уже прислали 80 «черных» политтех-
нологов, чтобы они на выборах боролись 
с командой Коновалова самыми грязными 
методами. Они всю республику вверх дном 
перевернули. Отрезали действующего гу-
бернатора от всех эфиров. 

Я во времена Ельцина пережил многое. 
Меня 300 раз судили, издавали за кордоном 
газету «Не дай Бог!» с клеветой на меня и на 
партию. Но все же вели себя более коррек-
тно. А вы не желаете прислушиваться ни к 
каким обращениям по поводу предвыбор-
ных нарушений.

Я убежден, что мы все равно там выигра-
ем. Но проблемы, о которых идет речь, каса-
ются не одного региона. И я вас призываю: 
приведите ситуацию в норму! Вернитесь к 
полноценному человеческому диалогу! 

Мы работали на победу и будем рабо-
тать на нее дальше. Сегодня это главный 
вопрос выживания страны! 
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Жуковский район

10 сентября –  
единый день голосования в России. 

В нескольких районах нашей области пройдут выборы 
представительных районных   и сельских органов. 

Представляем кандидатов в депутаты от КПРФ.

Дзержинский район

Дзержинское 
районное собрание, 

дополнительные 
выборы депутатов

Сельское поселение «Деревня Никольское», 
дополнительные выборы депутатов  

сельской думы

По избирательному округу № 6

Архипов Антон Андреевич, 1985 года 
рождения, образование высшее, член КПРФ, 
инструктор Калужского обкома КПРФ.  

Неганов Михаил Сергеевич, 2003 
года рождения, образование среднее специ-
альное, первый секретарь райкома ЛКСМ РФ, 
член КПРФ.  

По избирательному округу № 3

Лукашова Алена Михайловна, 1994 года 
рождения, образование среднее специальное, сто-
ронник КПРФ, работает в торговой сфере. 

Саркисян Тарон Леваевич, 1984 года 
рождения, образование среднее, член КПРФ, 
работает в строительной отрасли. 

Песоцкая Татьяна Олеговна, 2003 
года рождения, образование среднее, акти-
вистка Ленинского комсомола, член КПРФ. 

Песоцкая Ольга Олеговна, 2003 года 
рождения, образование среднее, активистка 
Ленинского комсомола, член КПРФ. 

Сельское поселение «Село Восход», 
выборы депутатов сельской думы

Сельское поселение  
«Деревня Корсаково»,  

выборы депутатов сельской думы

Иванов Никита Юрьевич, 
1978 года рождения, образование 
высшее, член КПРФ, работает в 
ООО «Медэксперт Пущино». 

Колтаков Николай Ми-
трофанович, 1954 года рожде-
ния, образование среднее, член 
КПРФ, военный пенсионер. 
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Приходите на выборы и голосуйте!  
Важен каждый голос!

Хвастовичский район
Сельское поселение «Поселок Еленский», выборы депутатов сельской думы

Барятинский район
Сельское поселение «Деревня Асмолово»,  

выборы депутатов сельской думы
Федотов Николай Кузьмич, 1960 года рождения, образование среднее специальное, 

член КПРФ, работает в ООО «Зеленые линии».

Федотова Надежда Александровна, 1960 года рождения, образование среднее, член 
КПРФ, пенсионерка. 

Сельское поселение «Деревня Крисаново-
Пятница»,  

выборы депутатов сельской думы
Токанов Анатолий Дмитриевич, 1948 года рождения, образование среднее специаль-

ное, член КПРФ, пенсионер.  

Волкова Валентина Дмитриевна, 1965 
года рождения, образование среднее професси-
ональное, сторонница КПРФ, пенсионерка.  

Карасева Надежда Михайловна, 1958 
года рождения, образование среднее  професси-
ональное, сторонница КПРФ, пенсионерка. 

Савочкина Любовь Васильевна,1960 
года рождения, образование среднее специ-
альное, член КПРФ, пенсионерка. 

Еремин Сергей Александрович, 1962 
года рождения, образование  высшее, член 
КПРФ, пенсионер.

Пьянин Николай Васильевич, 1959 
года рождения, образование среднее, член 
КПРФ, пенсионер. 

Соломонов Василий Иванович, 1949 
года рождения, образование высшее, член 
КПРФ, первый секретарь Хвастовичского 
райкома КПРФ. 

Шрянкрих Артем Витальевич, 2001 
года рождения, студент Орловского государ-
ственного университета имени И. С. Тургене-
ва, член КПРФ.  

Износковский район
Сельское поселение «Деревня Михали», выборы депутатов сельской думы

Петросян  Вычеган Ервандович, 1952 года рождения, образование среднее специальное, член КПРФ, заместитель директора сельхозпред-
приятия. 

Ремезов Виктор Иванович, 1957 года рождения, образование среднее, член КПРФ, пенсионер. 

Семыкин Николай Васильевич, 1952 года рождения, образование среднее специальное, член КПРФ, главный инженер сельхозпред-
приятия. 

Лишутин Борис Юрьевич, 1948 года рождения, образование высшее, сторонник  КПРФ, был главой администрации деревни Михали, 
сейчас пенсионер.
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V Московский академический эко-
номический форум (МАЭФ - 2023) 
проходил в июне 2023 года. В нем при-
няли участие представители 74 субъек-
тов Российской Федерации и 28 стран 
мира. Здесь собрались российские 
эксперты, ученые, представители ака-
демического сообщества, реального 
сектора экономики, комитетов Совета 
Федерации ФС РФ и Государственной 
думы, профильных ведомств, руково-
дители ведущих экономических вузов 
страны, посольств зарубежных стран, 
молодые исследователи, иностранные 
эксперты. Представителем от Калуги 
была Татьяна Чернышева, кандидат со-
циологических наук, доцент КФ МГТУ 
им. Н.Э. Баумана.

Этот МАЭФ не совсем простой. В 
этом году он проводился в 5-й раз. И 
проходил в особой экономической и 
геополитической обстановке. Россия 
находится в очень тяжелой экономи-
ческой ситуации. Как выжить россия-
нам, нашей экономике в немыслимой 
по накалу войне санкций, кластери-
зации мирового экономического про-
странства? Что делать? Как обеспечить 
успешное развитие нашей страны? Фо-
рум  как раз был об этом.

На форуме с докладами выступили 
известные ученые: президент Между-
народного союза экономистов, дирек-
тор Института нового индустриального 
развития, член-корреспондент РАН, 
д. э. н., профессор Сергей Бодрунов; 
член-корреспондент РАН, директор 
Института народохозяйственного про-
гнозирования РАН Александр Широв; 
член-корреспондент РАН, член прав-
ления ВЭО России, член президиума 
Международного союза экономистов, 
заведующий  кафедрой макроэконо-
мической политики и стратегического 
управления МГУ им. М.Ю. Ломоно-
сова Андрей Клепач; вице-президент 
ВЭО России, академик РАН Борис 
Порфирьев и другие.

Юбилейный форум поднимает 
принципиально более важные вопро-

«МИРОВЫЕ ТРЕНДЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ: РОЛЬ И МЕСТО РОССИИ»

сы и ставит экзистенциального уровня 
задачи нашему обществу. В частности, 
в докладах отмечалось, что в нашей 
стране произошел спад промышлен-
ного производства; наблюдается от-
рицательная динамика численности 
населения. А известно, что страны с та-
ким показателем не могут долго иметь 
высокие темпы промышленного ро-
ста. Налицо ухудшение положения в 
сельском хозяйстве, происходит отток 
сельских жителей. Аграрная наука не-
дофинансирована более чем на 60%. 
Ощущается недостаток квалифициро-
ванных рабочих, инженерных кадров, 
специалистов по ряду других профес-
сий.

По уровню образования Россия за-
нимает 23-е место в мире, по качеству 
образования – 39-е место. По между-
народному рейтингу высшего образо-
вания она на 42-м месте, по финанси-
рованию образования (4% от ВВП) - на 
120-м месте из 189 стран по рейтингу 
ООН. Хуже обстоит дело с эффектив-
ностью, результативностью всех видов 
образования в России, поскольку они 
не предусматривают серьезной стажи-

ровки, а тем более наличие опыта ра-
боты. Самое большое отставание – по 
биотехнологии и здравоохранению, 
НИОКР и ИКТ – в 2,5 – 3 раза от ЕС 
и США.

По ожидаемой продолжительности 
жизни, а также по качеству здоровья 
Россия не входит даже в первые 100 
стран, а по финансированию здраво-
охранения (5% от ВВП) занимает 140-е 
место среди 189 стран по рейтингу про-
граммы развития ООН.

Санкции со стороны Запада по 
отношению к нашей стране нанесли 
ущерб российской экономике. Среди 
трендов, определяющих весьма веро-
ятные тенденции развития, - переход 
к новому технологическому укладу, 
стремительное ускорение НТП, за-
кладывающие основу индустриаль-
ного общества нового поколения, в 
котором определяющую роль играют 
знания, вернее, творческие способ-
ности человека, основанные на зна-
ниях.

В сферу «экономики знаний» обыч-
но включают НИОКР, образование, 
ИКТ, биотехнологии и здравоохране-

ние. Удельный вес «экономики зна-
ний» от ВВП России ныне составляет 
14%, для сравнения: в Китае – 22%, в 
Западной Европе – 30%, а в США – 
40%.

Необходим технологический суве-
ренитет России. Сегодня правитель-
ство оценивает уровень его вложения 
в экономику на 20%, а к 2024 году этот 
показатель должен вырасти до 50%.

Перед Россией стоит главная зада-
ча – перейти к устойчивому и ускоря-
ющемуся социально-экономическому 
росту на основе технологического пе-
ревооружения на базе инновационно-
го развития. Чтобы это осуществить, 
прежде всего, надо перейти к форси-
рованному инвестированию в основ-
ной и человеческий каптал, подняв 
долю инвестиций в ВВП с 17 до 23%, 
а вложений в экономику знаний – с 14 
до 20% от ВВП. Только в этом случае 
мы можем ежегодно увеличивать эко-
номику и социальную сферу на 3 – 4% 
годовых, так как это наши главные 
драйверы.

По мнению академика РАН Абе-
ла Аганбегяна, чтобы начать эконо-
мический рост, нужно довести объем 
инвестиций в ВВП минимум до 25%, 
а чтобы экономический рост был опе-
режающим, необходимо поднять долю 
инвестиций в валовом продукте до 30% 
и долю экономики знаний – тоже до 25 
– 30%.

В новых экономических услови-
ях сотрудничество и кооперационные 
связи ориентированы на Восток. В пер-
вую очередь это ЕАЭС, ШОС, БРИГС, 
где у нас складываются нормальные, 
дружеские, конструктивные отноше-
ния, что способствует достижению тех-
нологического суверенитета.

Хочется верить, что высшие руко-
водители нашей страны прислушаются 
к мнению экономистов-экспертов и 
сделают все, чтобы наша страна заняла 
достойное место  в мировом экономи-
ческом пространстве.

Наталья МИХЕЕВА.

Наши герои добивают на Украине бандеровскую 
банду террористов, а остатки недобитой пятой колон-
ны продолжают подрывать нашу страну изнутри. Что 
толку в том, что на самом верху, в Кремле, сказали, 
что капитализм в современной форме изжил себя? 
Он не только живет, но и брыкается, когда кто-то 
пытается ему помешать. Почти на всех каналах теле-
видения продолжают в сотый раз показывать амери-
канские боевики, где русские изображены дикарями 
и варварами, даже в космосе действующие молотком 
и разводным ключом. В пустые посиделки-говориль-
ни превратили свои программы Швыдкой и Волгин, 
а Михалкова с его «Бесогоном» загнали в полночь.

 А кто смотрел передачу по ТНТ «Прожженка» 
и не сошел с ума, тому явно повезло. Смехачи по-
прежнему свой юмор держат ниже пояса. Шоу-
бизнес торжествует.

Одни воюют, другие развлекаются. Кому война, 
а кому мать родна. Даже в празднование Дня за-
щитника Отечества патриотический канал «Звезда» 
не устоял напору либералов-русофобов и запустил 
многосерийный фильм «Власик», где охранник Ста-

«Молчалины блаженствуют на свете»

лина и сам вождь показаны в карикатурном виде. Не 
пощадил создатель фильма Пиманов и окружение 
вождя. И многие спрашивают: как же с такими руко-
водителями русские не только победили фашистов, 
но и построили вторую по мощи державу мира?

Или какое отношение к Дню защитника Отече-
ства имеет песня, которую пел Розенбаум на празд-
ничном концерте:

Лечить, так лечить,
Любить, так любить,
Гулять, так гулять,
Но утки уже летят высоко…
Или такая «утка»:
Не жалею, что живу я,
Как придется.
Все вернется, друзья,
Все вернется.
То есть давал понять своим друзьям, что не все 

еще потеряно, все вернется, и они снова будут ут-
верждать, что никакая идеология нам не нужна и 
все позволено: и антисоветизм, и русофобия.

Почему же до сих пор бесчинствует пятая 
колонна? Потому что по-прежнему, как сказал 
Грибоедов: «Молчалины блаженствуют на све-
те». И как добавил Пушкин: «Народ безмолв-
ствовал».

Но не должно же продолжаться это бесконеч-
но! Пора, давно пора выходить нам из беспамят-
ства.

Виктор АЛЕКСЕЕВ.
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«https://ngregion.ru/zhkkh/vospitateli-
uk «Воспитатели УК.»

…Масла в огонь во всей этой истории 
подлил Евгений Халецкий, который за-
нимается УК «ЧИП» и «В одном дворе». 
Он предложил называть жителей «бун-
тующих» домов, которые недовольны 
работой своих УК, чудиками. По задумке 
Халецкого, участникам рынка надо до-
говориться о системе рокировок — на-
чать перекидывать дома от одной УК к 
другой с повышением тарифа на 8 — 10 
рублей в месяц. Кроме того, он заявил, 
что привлечь к этой договорной схеме 
можно и Госжилинспекцию, и админи-
страцию. Это что, картельный сговор? 
Или желание закрепить коммунальное 
рабство? А ведь Евгений Халецкий тру-
дится не только в сфере ЖКХ. Он еще 
и депутат городского собрания — на-
родный избранник. Но вот дела! Про-
шло уже немало времени, а господин 
Халецкий весь в белом. Жители, конеч-
но, возмущены, они не хотят быть «бун-
тующими чудиками». Они считают себя 
нормальными людьми. А вот коллеги¬ 
депутаты и местное руководство «Еди-
ной России» ничего тут странного не 
видят. Ни тебе комиссии по депутатской 
или партийной этике, ни осуждающего 
взгляда. Мы обратились к председателю 
одной из них —  Зиновию Гурову. Узнав о 
теме беседы, Зиновий Рудопьянович по-
обещал перезвонить, после чего быстро 
и надежно «скрылся с радаров». Тогда 
мы обратились к председателю город-
ского собрания Геннадию Артемьеву: 
«Разве Халецкий в своем сообщении вы-
ступал как депутат?» — задал он ритори-
ческий вопрос и сам же на него ответил: 
нет. Он говорил как глава управляющей 
компании. А значит, никакой депутат-
ской этики он не нарушил, поэтому и 
разбирать его не за что». И правда — за 
что? Жителей подшефных домов оскор-
бил, договорняки предлагал, а этику не 
нарушал. Депутатствуйте дальше…»

«https://ngregion.ru/zdorove/ruki-
razvyazanypolnostyu «Руки развязаны! 
Полностью.»

…14 марта главный врач больницы 
Сергей Курдяев на врачебной комиссии, 
отвечая на вопрос, как закрыть кадро-
вые бреши КБ № 8, обещал увеличить 
медикам зарплаты. И уже 15 марта под-

Партийная этика партии власти
Поскольку не все знают, что происходит в Обнинске, приведу выдерж-
ки из местных СМИ.

писал приказ на эту тему. Как думаете 
-  какой? О резком снижении выплат! 
Если с 1 января минимальный оклад в 
больнице был 15 280 руб., то согласно 
новому приказу — 11 740 руб. Снижение  
почти на четверть! Особый цимес ситу-
ации в том, что это практически первое 
юридическое значимое действие Сергея 
Курдяева в новом статусе, ведь он толь-
ко что избавился от приставки и.о. И на 
встрече с завотделениями больницы он 
так и заявил: мол, меня утвердили, и те-
перь руки развязаны полностью…» 

А вот еще один аспект. Допустим, 
кто-то вновь прибывший или заболев-
ший решил узнать, к какой поликли-
нике он прикреплен. Как и где можно 
найти эту информацию, задал медикам 
вопрос депутат Анатолий Шатухин. Из-
бранника народа тут же направили на 
госуслуги, мол, платформа на все отве-
тит.

О своем общении с искусственным 
интеллектом поведал депутат Андрей 
Зыков, который оказался «выброшен-
ным из системы»: « Я ранее был «при-
вязан» к КБ № 8, но обнаружил на го-
суслугах, что прикрепления нет. Портал 
предложил мне написать жалобу, я этим 
воспользовался, и в течение дня мне 

пришел ответ, что «привязка» к поли-
клинике есть. Однако до сих пор запи-
саться через госуслуги я не могу. Мне на-
помнили, что первым делом на портале 
надо при записи искать не Калужскую 
область, а ФМБА». Но чуда не произо-
шло, и когда депутат вновь обратился в 
госуслуги, то для решения вопроса при-
крепления ему посоветовали все же схо-
дить в КБ № 8 лично. 

То есть в век цифровизации бегание 
по инстанциям остается единственным 
способом решения проблемы…» Все 
руководство КБ № 8 демонстрирует 
непрофессионализм, но у наших депу-
татов- единороссов, как в той песенке: 
«Все хорошо, прекрасная маркиза».

На сотрудника городской админи-
страции А. Козлова «висит» компромат 
на одноименном сайте. Реакции со сто-
роны депутатов никакой. Я не предла-
гаю тащить Козлова на плаху, я хочу по-
нять действия наших депутатов. 

В свете этих сообщений как пони-
мать лозунги партии «Единая Россия» 
про ответственную социальную поли-
тику? Хотел бы напомнить, что в пред-
ставительных органах Обнинска оп-
позиции нет. Это случилось благодаря 
административному давлению нынеш-

него губернатора В. Шапши. Кто-то 
остроумно назвал это «шапшизмом». 
Поэтому возникает вопрос: это местные 
«загогулины» или необъявленная поли-
тика партии? 

Во времена КПСС перегибы на ме-
стах исправляли товарищи «сверху». В 
партии «Единая Россия» получается, 
что после критики со стороны оппози-
ции В. Шапша получил повышение. Так 
же получил повышение еще один госпо-
дин, правивший в Обнинске. Он начис-
лил для жителей города инвестицион-
ную надбавку на очистные сооружения. 
Но выяснилось, что жителям города 
придется еще ЧЕТЫРЕ года в прямом 
смысле нюхать дерьмо.  Зато А. Авдеев 
теперь губернатор во Владимирской об-
ласти. Если я не ошибаюсь, оба они про-
ходили некую подготовку. То, что делает 
Кириенко по поиску новых руководя-
щих кадров, мне лично напоминает ЕГЭ 
для чиновников. 

Ну, и каков результат для Калуж-
ской области? «https:// kaluganews.ru/
fn_1350725.html 

Калужская область оказалась в хво-
сте рейтинга эффективности регио-
нальных управленцев в сфере промыш-
ленности и  заняла 12-е место в списке 
эффективности деятельности органов 
исполнительной власти субъектов РФ 
в сфере промышленности. Рейтинг был 
представлен на международной выстав-
ке «Иннопром-2023» в Екатеринбурге… 
…Всего в данном рейтинге 15 регио-
нов…» 

Впрочем, не все так плохо. «https://
obninsk.name/news51537.htm 

Следственные органы займутся об-
нинскими УК. …Прокурор города Павел 
Гильдиков в связи с выявленными нару-
шениями направил результаты проверки 
в УМВД для решения вопроса о возбуж-
дении уголовного дела по ч. 1, 3 ст. 327 УК 
РФ (подделка, изготовление или оборот 
поддельных документов)». Напомню, не-
которые УК, подделав подписи жителей, 
переводили их дома в свои  вновь зареги-
стрированные УК. Что будет дальше, по-
смотрим. Вот только вопрос о партийной 
этике остался. Что же такое этика по по-
нятиям партии «Единая Россия»? 

Владимир  ШЕПЕЛЬ, 
 газета «За социализм».

Валентина Макаровна Белоусова  родилась 27 
ноября 1934 года. После окончания средней школы  
поступила на историко-филологический факультет 
Калужского педагогического института. В 1958-1959 
годах работала пионервожатой в детском доме села 
Скрипорово Малоярославецкого района. После рас-
формирования детдома стала преподавателем исто-
рии и литературы в школе рабочей молодёжи (ШРМ) 
№8 города Калуги. На этой должности она прорабо-
тала до самого выхода на пенсию.

Все годы своей учительской работы Валентина 
Макаровна была самым активным преподавателем в 
вечерней школе. Её стараниями всегда поддержива-
лась высокая явка учеников на занятия, уроки всегда 
отличались глубиной охвата темы и никогда не были 
формальными. Заслуги Белоусовой В.М. как педагога 
были отмечены юбилейной медалью к 100-летию со 
дня рождения В.И.Ленина и медалью «Ветеран тру-
да».

Высокую активность проявляла Валентина Мака-
ровна и в общественной жизни. В 1962 году вступила 
в ряды КПСС. Вскоре после этого была избрана се-
кретарём первичной парторганизации ШРМ №8, ко-

Памяти товарища 

Таких людей не забывают

торую и возглавляла до самого ухода на пенсию. Резко 
негативно она восприняла антисоветский переворот 
1991-1993 годов, сразу встав в оппозицию к буржуаз-
ной власти. 

Валентина Макаровна сразу поддержала воссоз-
дание КПРФ, стала активным сторонником нашей 
партии, а затем  восстановилась в её рядах. Как актив-
ный коммунист она много лет была членом участко-
вых избирательных комиссий, решительно отстаивая 

права граждан на их свободное волеизъявление. Её 
активная и принципиальная позиция как граждани-
на и коммуниста была отмечена ЦК КПРФ орденами 
«Партийная Доблесть» и «За заслуги перед Партией».

Последние 20 лет Валентина Макаровна была бес-
сменным казначеем п/о №2. При этом она не только 
собирала членские взносы, но и была, по сути, серд-
цем своей организации. Будучи принципиальной в 
вопросах идейной и нравственной чистоты партий-
ных рядов, Валентина Макаровна всегда была привет-
ливым, неунывающим человеком, чутким к радостям 
и горестям своих товарищей. 

Светлая память о Валентине Макаровне Белоусо-
вой, убеждённом коммунисте и прекрасном человеке, 
навсегда сохранится в наших сердцах.

Коммунисты города Калуги.

Калужский обком КПРФ выражает глубокое  
и искреннее соболезнование

секретарю обкома по идеологической работе
Андрею Васильевичу Белоусову,

в связи с кончиной матери.
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Более всего Салават Газимович Ас-
фатуллин (литературный псевдоним 
Салават) удивил своих собратьев по 
перу в 1997 – 1999 годах, когда вы-
пустил два сборника «Литературных 
портретов». Многие писатели, журна-
листы, художники, поэты узнали в них 
себя и подумали, что Салават решил 
продолжить благородное дело критика 
Алексея Пехтерева, который сорок лет 
назад выпустил уникальное исследова-
ние «Невольно к этим берегам». В этой 
книге он рассказал не только о наших 
писателях-земляках 18, 19 и 20 веков, 
но и о тех, кто своим творчеством был 
связан с нашим краем. Таких литера-
торов, известных и менее известных, 
было несколько сотен. Но если А. Пех-
терев дал о них короткие сведения, то 
Салават попытался проникнуть в твор-
ческий мир современных «инженеров 
человеческих душ». А это редко кому 
под силу.

Однако попытка такая сделана, и 
оценка этому труду еще впереди, тем 
более изданы книги в электронном ва-
рианте.

Выпускник Уфимского нефтяного 
института Салават Газимович Асфа-
туллин, родившийся на стыке Европы 
и Азии в селе Толбазы Башкирской 
АССР, только на пятом десятке лет 
жизни понял, что все-таки основная 
его профессия – литератор, и стал пе-
чататься в разных изданиях под псевдо-
нимом. У него три высших технических 
образования, по специальности он 
химик-технолог, инженер-строитель, 
экономист, архитектор, а теперь он 
свой в журналистских и писательских 
кругах – и не только Калужской обла-
сти. На его счету — сотни публикаций и 
более десяти книг. В начале девяностых 
прошлого века его избрали председате-
лем областного Союза литераторов, и 
он тогда выпустил вместе с членами со-
юза несколько литературных альмана-
хов. За его плечами серьезный трудовой 
стаж. Где он только не работал! 

Салават – русских брат

Имея за плечами огромный жиз-
ненный опыт, серьезно взялся за перо 
в разгар перестройки и реформ, чтобы 
поведать миру тревожные раздумья о 
судьбах своей малой и большой Роди-
ны. В трудные времена, на сломе эпох, 
попытался исследовать экономиче-
ские причины распада СССР («Ин-
фляционные процессы Российской 
Федерации» (1997), «Инфляция и го-
сударство» (1998), «Экономическая 
безопасность страны» (2007). Снача-
ла доказал, что застойный период в 
конце восьмидесятых – это миф, за-
пущенный Западом и нашей пятой 
колонной, чтобы развалить вторую в 
мире державу. Затем появились исто-
рические монографии «Северные 
амуры в Отечественной войне», «Брат-
ство по оружию. 1812 год», «Башкиры 
в войнах России XVI – XVIII веков», 
«Освобождение Европы в 1813 – 1814 
годах», «Башкиры в войнах России 
первой четверти XIX века», а также 
научно-критическая книга «Осторож-
но: массированные фальсификации!». 
Автор книг с патриотических позиций 

утверждает, что Россия стала федера-
тивным государством не в 1917 году, 
как пишут некоторые историки, а с 
1557 года, когда башкиры доброволь-
но присоединились к Московскому 
царству. Они были первым мусульман-
ским народом, связавшим свою судьбу 
с православной Россией.

Новизну его документально-истори-
ческих произведений отмечали акаде-
мик Республики Башкортостан Файзул-
лин, профессора Захарова, Филимонов, 
Бикмеев, Кульшарипов, доценты Янга-
лин, Ломаков и другие.

Салават удостоен званий лауреата 
премий Союза журналистов России, 
Калужской областной премии имени 
И.И. Фомина. Он заслуженный работ-
ник культуры Калужской области, имеет 
много наград. Его как писателя включи-
ли в юбилейную книгу славы Аургазин-
ского района, где он родился, а также 
в Большую Башкирскую энциклопе-
дию и общероссийскую энциклопедию 
«Ислам в Российской Федерации». Его 
книги в электронном виде можно найти 
во многих библиотеках мира – в США, 

Англии, Франции, Швеции, Италии, 
Испании и других стран.

21 июня 2022 года ему исполнилось 
70 лет. Он скромно отметил этот юбилей 
в узком кругу друзей.

Его «Портреты» одних удивляют, 
других удовлетворяют, третьих раздра-
жают. Вот как, например, он описал пи-
сателя Бушко:

«Перевертышей народ никогда не 
любил и не доверял им… А стихи у Буш-
ко пошли все больше о себе, «драгоцен-
ном», потеряли всякую гражданствен-
ность…» 

Не щадил Салават никого. Вот как 
нелицеприятно написал он о поэтессе 
Нине Смирновой:

«Более эгоцентричную в поведении 
женщину трудно представить. И харак-
тер мальчишеский, нахальный… Глаза 
серо-голубые, со льдинкой, челка чер-
ная. Вздернутый носик, рост – «метр с 
кепкой». Но задириста…»

И таких портретов – более сорока! 
Но больше, конечно, доброжелатель-
ных – о патриотах. Он был одним из 
активных авторов «Калужской правды».

Я посвятил ему такие строки:
Самый лучший русских брат,
Безусловно, Салават.
Шляпу, бабочку, усы
Носит он не для красы,
Не для милых сердцу дам –
Сердце книгам он отдал.
Упоенье есть в бою
И издательств на краю.
Книги – вот его конек,
В них – истории урок,
P.S. Когда этот материал был подго-

товлен к печати, мои друзья сообщили, 
что в начале августа 2023 года Салавата 
положили в больницу, где он ушел из 
жизни. В это трудно поверить: энергия 
(творческая) била в нем ключом.

Таким мы его и запомним.
Горька участь патриота в либераль-

ной России! Он так и не дождался мас-
сового издания своих «Портретов».

Виктор БОЕВ.

Калужский обком КПРФ вы-
ражает огромную благодарность за 
активную работу по сбору благотво-
рительной помощи для участников 
СВО коммунистам ТАРУССКОГО, 
МЕЩОВСКОГО, БОРОВСКОГО, 
ЖУКОВСКОГО, МОСАЛЬСКОГО, 
КУЙБЫЩЕВСКОГО, ХВАСТО-
ВИЧСКОГО, КИРОВСКОГО, ПЕ-
РЕМЫШЛЬСКОГО, ДЗЕРЖИН-
СКОГО, ЛЮДИНОВСКОГО и 
ДУМИНИЧСКОГО районов, а так-
же КАЛУГИ и ОБНИНСКА. 

Спасибо дорогие товарищи!  
Вместе победим новый фашизм!

Они идут в первых рядах


